

# GACETA DE TENERIFE

## DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Franqueo concertado.

**REDACCIÓN Y ADMÓN.**  
SAN FRANCISCO, 7

(Situación geográfica faro del muelle)  
Latitud N.: 28° 28' 30"  
Longitud: 10°, 2' 50" O de San Fernando

Miércoles 15 de Marzo de 1916

Distancia entre Cádiz y Sta. Cruz de Tenerife con error aproximado de media milla, según recorrido en navegación . . . 704 millas. Id. de faro a faro . . . 695 idem.

**TELEFONO**  
NUM. 425

Colaboración

**POLITICA CANARIA**

### Sincerémonos . . .

**Sincerémonos todos...**

Sincerémonos todos, porque se aho- ga uno en esta atmósfera que cada día se enrarece más. Aprovechamos un rasgo de sinceridad, pasamos por alto la forma de expresión, las figuras retóricas y las intenciones manifestadas para sincerarnos sin defender nada ni atacar personalmente, exponiendo sólo lealmente algunos hechos, declarando algunos secretos a voces en que se han fundado manifestaciones anteriores, y para mejor sincerarnos procuremos en cuanto nos lo permita la brevedad explicar el origen y el proceso psíquico en nosotros de lo que digamos fundándonos en palabras de los demás, de las que no estamos autorizados para dudar. Las creemos tan sinceras como las nuestras.

### El origen del separatismo en Canarias

Alguna imaginación meridional exaltada tal vez por el calor de un incidente personalísimo, generalizando una animadversión, forjó la leyenda de nuestro separatismo. ¿Quién se encargó después de hinchar esa mongolifera para que flotando en la atmósfera proyectara una sombra entre estas islas y la metrópoli? No lo sabemos en realidad ni queremos saberlo, permítanos si señalar una vez por su nombre a una personalidad: el capitán de caballería, hijo de la Orotava, D. Ricardo Ruiz y Benitez de Lugo se batió en duelo para deshacer aquel equívoco y en este aspecto la cuestión quedó zanjada; pero no obstante la idea de nuestro imaginario separatismo quedó flotando y hasta recientemente rodó en la prensa peninsular tal vez como *ballón d'essai* y fué recogida y rechazada por «La Información de La Laguna».

### La propaganda de Unión Patriótica

Nosotros no lo sabemos, pero corrió más tarde la voz de que existía un proyecto de ley de división de la provincia y en Tenerife, no sólo en defensa de los privilegios de la capitalidad, sino también a todo lo que podemos alcanzar, en defensa de la razón y de la justicia se formó la llamada Unión Patriótica que reuniendo una asamblea de las islas, de la cual apenas conservamos recuerdo, sentó unas bases cuya propaganda se hizo en mítines, veladas y prensa tomando a veces caracteres de violencia en los ataques de que se hacía objeto a los gobiernos españoles y a alguien a cuya altura no perjudicaría que digamos que como debilidad humana—¿quien no las tiene?—se inclinaba siquiera ligeramente pero con todo el peso de toda una personalidad, a su isla natal. No sabemos que haya nada más natural en quien no sea desnaturalizado; pero los ataques de que fué objeto tuvieron por resultado que acabara por no poner mano en los asuntos de medi archipiélago y hay quienes sólo con este hecho negativo perjudican, si bien lo hacen en uso de un perfectísimo derecho.

Por entonces—es decir, entre las asambleas interinsulares de 1908 y 1911—pudimos recoger en la Villa y Corte en conversaciones sin importancia algunas frases sueltas, triviales, que—misterios de la psicología—conservamos en la memoria sin que las digiriera el entendimiento hasta que la experiencia de la vida, mucha o poca, pero adquirida como se adquiere la experiencia, que no es gozando precisamente, sino sufriendo el tormento horrible del que no es comprendido, del que se llama inadaptado, inadaptado a hecho, a circunstancias, a ambientes; hasta que la experiencia de la vida nos habituó a juzgar las cosas más como hechos de conciencia que por sus manifestaciones externas, lo que dicho sea de paso, nos permite elevar el concepto de todos, porque demasiado conocemos que no somos tan malas gentes. Y generalizando también nosotros

dimos en un estado de conciencia, no individual sino popular, que también los pueblos tienen conciencia, y dimos que la propaganda de Unión Patriótica había sobremanera avivado la suspicacia que antes se había fundado en una voz que corrió, también tal vez en la pérdida reciente de las colonias.

Y en la graduación de los conceptos exagerados a medida que es mayor el alejamiento se pasaba de la suspicacia a la indiferencia, de la indiferencia al recelo, del recelo al desvío marcado, del desvío a la tirantez. Si por ese camino se hubiera llegado a la violencia, nada más probable sino hubiera habido alguien extraño ojo avizor para aprovecharse del estado de las cosas.

### El discurso del Sr. Sol y Ortega

Llevábase tres años pleiteando alrededor de la unidad de la provincia y se reunió la segunda asamblea en cuya última sesión habló el Sr. Sol y Ortega.

El señor Sol y Ortega se dejó en la Península al republicano y sólo trajo consigo al eximio parlamentario acompañando al patriota.

¿Como no estar conforme con lo que en su discurso dijera el Sr. Sol y Ortega si aún nos parece estar oyéndole decir: *¡Si tenéis razón hasta las cachas!*?

Apreció además la importancia de nuestras islas diciéndonos que *somos, llave, somos término, somos fronteras, somos camino*; pero fundado en lo mismo también le oímos decir: *¡Cuidado! ¡Cuidado! ¡No se puede jugar con lo ajeno, cuando lo ajeno es la patria!*

Notese bien que esto no lo dijo en el Congreso; vino a decirnos aquí, y a pedirnos un viva para España; pero como los conceptos elevados se pierden a lo mejor entre las marañas de aspiraciones y de resentimientos muy humanos y no individuales sino de localidad, pero siempre de menor cuantía... ¿quién le entendió de los que nos halláramos presentes? De nosotros podemos decir que lo entendimos cuando profundizando en nuestra propia conciencia condensáronse nuestros sentimientos y tomaron consistencia con la asociación nuestras ideas.

## GOBIERNO CIVIL

Sección de Fomento

La Delegación de Hacienda de esta Capital ha instruido expediente de caducidad de las minas de hierro tituladas *La Luz, La Casualidad y La Rosita*, de que es concesionario don José Ruiz Rodríguez.

—D. José Arencibia Suárez ha solicitado autorización para construir una casa destinada a baños, en la playa denominada «Caleta de Calviçhe», en la jurisdicción de Teguiçue.

—Se han comunicado las órdenes oportunas a los Delegados del Gobierno en Las Palmas y Santa Cruz de la Palma para que gestionen cerca de los Cabildos insulares y Ayuntamientos respectivos faciliten locales adecuados en que puedan instalarse decorosamente los servicios de Emigración.

—Durante el mes de Febrero último se han recogido e inutilizado, entre esta Capital, Arafo y Candelaria, por el Personal de la Inspección de Pesas y Medida las siguientes piezas que no reunían condiciones legales: 3 piezas de hierro antiguas de 3 libras; 8 id. de 1 libra; 4 id. de media libra; 9 id. de un cuarto de libra; 2 id. de 2 onzas; 2 id. de 1 kilogramo; y 1 id. de medio kilogramo.

## Notas marítimas

El cañonero «Laya»

El cañonero español «Laya» ha fundeado en este puerto. Procede de Las Palmas y quedará de apostadero en esta isla.

Mercancías

De Liverpool entró ayer con un cargamento general de mercancías el vapor inglés «Alondra».

Frutos

Con frutos entraron ayer los vapores «Tacoronte», «Taoro», «Alca» y «Guanche».

INFORMACIONES

## Diario de la guerra

Servicio directo de Alemania recibido de la Estación de Nauen

Nauen 14 de Marzo.

### Alemania y Portugal Impresión

La entrada del estado de guerra entre Alemania y Portugal hizo en todos los países sólo poca impresión, del mismo modo como en Alemania.

La amistad leal.—Dice «Le Matin»

El embajador portugués en Roma manifestó en una entrevista con el redactor del «Giornale d'Italia», que Portugal siempre ha conservado una amistad leal hacia Inglaterra, que ha protegido ya anteriormente a los franceses suministrándoles también municiones. Portugal ahora cooperará con Inglaterra para poner en salvo a Gibraltar.

El diario «Le Matin» llega a saber de la embajada portuguesa en París, que la entrada del estado de guerra no hace más que confirmar el hecho que existe desde el comienzo de la guerra mundial.

La prensa sueca

El periódico sueco «Stockholms Dagblad» manifiesta literalmente: Portugal se ha hecho culpable de una grave ruptura de la neutralidad. El embargo de buques alemanes en los puertos portugueses es el mayor daño que para Alemania resulta de la guerra con Portugal. El diario «Stockholms Tidningen» declara que la participación de Portugal en la guerra no influirá en el desarrollo de ella. El ejército y la armada de Portugal no tienen importancia ni cuantitativa ni cualitativa. El periódico aliado sueco «Dagens Nyheter» escribe: Portugal al confederarse con Inglaterra, no advino que esta alianza habría de tener tales consecuencias como el enredo en la guerra, la que no toca los intereses de Portugal. El mantener la neutralidad habría sido lo mejor para Portugal. El desarrollo de los acontecimientos en Portugal debe significar una advertencia a los Estados pequeños de no dejarse envolver por las potencias grandes en una política cuyas consecuencias puedan obligar a la nación pequeña a sacrificarse para los intereses extranjeros.

Injusticia

El periódico holandés «Handelsblad» escribe: Portugal demostraba ya al principio de la guerra un comportamiento muy señalado y no conciliable con la neutralidad. El Gobierno alemán protestó, pero no emprendió pasos precisados porque estaba obligado por su situación dependiente. Pero ahora cometió Portugal una grave injusticia embargando los buques alemanes.

En el «Santa Ursula»

Al efectuarse la incautación de los buques alemanes pisaron los portugueses primeramente el vapor «Santa Ursula». El comandante declaró energicamente que, según el derecho de gentes, el buque es suelo alemán, y que encontrándose en suelo alemán y no reconociendo otra orden que la de sus superiores alemanes, sólo retrocedería a la superioridad de la fuerza. Al amenazar el oficial portugués con practicar violencia, llamó el capitán alemán a la tripulación al puente, protestó ante los marineros alemanes contra esta violación del derecho de gentes por los portugueses y dió entonces personalmente la orden de quitar la bandera alemana. Después de abandonar la tripulación alemana el vapor, empezaron los marineros portugueses a enarbolar la bandera portuguesa. Los buques de guerra portugueses dispararon una salva, a lo cual se unieron también los buques ingleses y franceses.

Alemania

Según los últimos registros dispone Alemania de abastecimientos de trigo que son suficientes no sólo hasta la próxima cosecha, sino para varios meses más. Habiendo podido trillar la industria agrícola alemana durante los meses de Enero y Febrero grandes cantidades de trigo, se encuentra ahora la mayor parte de estos aprovisionamientos de trigo y harina depositada en lugares de centralización alemanes. Las reservas que al principio se calificaban como suficientes con 200.000 toneladas, se acrecentaron en el interin a 400.000 toneladas; de modo que no queda de cuestionar cualquier posibilidad de un aprovisionamiento insuficiente.

Cuestiones financieras

El conocido escritor inglés Dr. Dillon escribe en la revista «Fortnightly Review» con relación al cambio del marco alemán, que este cambio hasta cierto punto es causado por las compras alemanas en mercados nuevamente abiertos, por ejemplo en los balcanes, y por la ayuda financiera prestada a Turquía y Bulgaria, la que fué pagada en oro. Para estos pagos al ex-

tranjero había sido reservado oro en Alemania; pero la acumulación de fondos de la seguridad que la guerra no se terminará por la falta de dinero, Dillon impropia a los ingleses que al hacer sus cálculos financieros han olvidado la situación escabrosa de algunos miembros de la Entente, aunque su situación era tan desfavorable que se compensa toda posibilidad de una extenuación financiera de Alemania. No sólo el marco alemán, manifiesta Dillon, ha perdido de su valor, sino también el franco francés, aunque Francia es la mayor potencia monetaria de Europa. El valor del franco ha bajado en todos los países con excepción de Rusia. La lira italiana ha perdido en Suiza 11%, en Inglaterra 10, en España 11, en los Estados Unidos 15, y en Holanda 24 por ciento. Añade Dillon que considerando la extraordinaria baja del rublo ruso y de la lira italiana no hay necesidad de ningún comentario. La desfavorable situación financiera de los aliados de Inglaterra prueba que entre las potencias beligerantes, Alemania no será la primera que cae en una bancarrota financiera. Acentúa Dillon que en Rusia usan ya billetes de banco de un copeque, es decir de la centésima parte de un rublo.

De Italia

En el Parlamento italiano

En el Parlamento italiano hubo un incidente a causa de la vigilancia sobre los soldados heridos licenciados, realizada en su terruño. El diputado Maffi manifestó que la policía inspecciona las conversaciones de los licenciados prohibiéndoles hablar del frente. El secretario del Estado del Interior, Cellesia, leyó una circular secreta dirigida a los carabinieri; la que ordena la vigilancia de los soldados licenciados prescribiendo de anunciar a los soldados que esparcen rumores. Maffi contestó que dicha circular evidentemente tiene que impedir a los soldados de relatar la verdad acerca de los acontecimientos en el frente, a lo cual manifestó el secretario del Estado que los soldados licenciados no dicen la verdad.

Las calamidades de la guerra

Los periódicos alemanes, comparan estas discusiones con los informes precedentes de neutrales en Italia, que dan a conocer los relativos de oficiales y soldados licenciados italianos. Según estos informes sufren los soldados italianos mucho el frío y el mal tiempo, especialmente los del Sur de Italia, que no están acostumbrados al clima de los Alpes. Las pérdidas italianas son enormes. De un batallón de Alpini no regresó ni un soldado, quedando en el campo muertos o heridos más de 400; el resto fué aprisionado por los austro-hungaros. Otra compañía avanzó con 200 soldados, de los que no resultaron vivientes más que 30. Acentúan los oficiales italianos que no hay ni esperanza a un porvenir más favorable, ni tampoco una posibilidad de avanzar, porque las fortificaciones naturales y artificiales austro-hungaras son demasiadas poderosas. Los italianos hasta que no estén posibilitados de realizar una constante resistencia contra los ataques austro-hungaros. Los oficiales aseguran que el Estado mayor italiano está perfectamente enterado de eso, pero que frente a la prensa y al pueblo italiano pasa en silencio.

La prensa italiana

Mientras tanto se suceden violentísimas contiendas en la publicidad. El «Mattino» del día 2 del actual acomete al diario «Corriere della Sera» con motivo de los deseos de este último órgano referente a la entrada de nuevos miembros en el Gabinete. Manifiesta el «Mattino» que el «Corriere» demostrando tal política, va degradándose al nivel del «Secolo» y del «Messaggero». Ambos periódicos y sus influentes no sean más que extranjeros en el suelo italiano; que obedezcan a las ojeadas de la prensa francesa la que tacha a Italia y la califica como una damisela a la que se sorprende cuando intenta retener para sí mismo una parte de su ganancia. El diario «Avanti» caracteriza la situación por una broma comunicando que el diputado Canepa, habiendo recibido la orden de formar un nuevo ministro, compuso una lista en la que penosamente le falta aún la dimisión de Salandra.

La situación empeora

La situación de Italia, al parecer, es de tal manera que generalmente se desea un cambio del ministerio; pero ningún político italiano parece dispuesto de encargarse en el actual momento de la pasada herencia. Por eso es verosímil que en el caso que dimita Salandra primeramente se formará un Gabinete de suplencias, siguiendo una crisis a la otra, y que todavía no se puede juzgar que acciones se realizarán durante

aquel período necesitándose sin embargo finalmente una reorganización de la política italiana para alguna duración. Salandra, de todos modos, es prisionero de los antecedentes y de una mayoría en el parlamento, apretado al mismo tiempo por la opresión creciente de la diplomacia francesa e inglesa, la que exige de Italia de salvar a Poincaré y de enviar soldados italianos al frente francés.

### De Francia Las pérdidas

Un comunicado oficial del Palacio de Borbón en París dice que las pérdidas totales francesas alcanzan dos y medio millones de hombres, que se componen de 800.000 muertos, 400.000 gravemente heridos, un millón de otros heridos, y 300 mil desaparecidos. Los ingleses perdieron más de 600.000 hombres. Según informes del ministro de la guerra hicieron estas cifras una impresión catastrófica.

El «Provence»

El Consejo francés de Marina manifiesta que muchas personas pidieron personalmente o telegráficamente informes acerca de la suerte de militares pertenecientes al transporte hundido «Provence». El Consejo de Marina recomendó a los suplicantes dirigirse directamente al ministerio de la guerra, puesto que sólo este conoce la composición del destacamento militar del transporte «Provence».

La artillería pesada. Táctica alemana. Carencia de papel

Los periódicos franceses de la oposición interrogan al Gobierno, por qué se niega todavía a publicar listas de pérdidas. En la «Victoire» acusa Gustav Hervé a los generales que son culpables de la falta de artillería pesada francesa. El procedimiento alemán efectuado por choques no es motivado por extenuación, sino solamente para evitar pérdidas. Francia llama ahora a los hombres de 49 años de edad a las armas. A causa de la carencia de papel decidieron los rotativos franceses de reducir el número de las planas de seis a cuatro.

De Alemania

Las batallas en Verdun. Las colonias

En el Comité de Hacienda de Munich calificó el ministro bávaro de la guerra, la situación militar completamente satisfactoria; que la idiosincrasia de las luchas alrededor de Verdun hace comprender que su desarrollo necesita tiempo, pudiéndose aguardar con firme confianza el futuro transcurso de los acontecimientos. La prensa alemana diserta la manifestación del «Bonarlaw» inglés que ahora están ocupados 750.000 kilómetros cuadrados de las colonias alemanas. Contestan los periódicos alemanes que Alemania y las potencias centrales ocupan en Europa más de 450.000 kilómetros cuadrados, y acentúan que este terreno europeo representa un valor infinitamente mayor que todas las posiciones del territorio colonial rudimentario que estratégicamente careca de importancia.

De Nueva York

En el Hotel Astor de Nueva York se verificó en los días 3 y 5 de Marzo un congreso extraordinario de todos los irlandeses. Un manifiesto remitido al iniciar la convocación del Congreso, que ha sido firmado por más de 500 políticos irlandeses, declara literalmente: «Inglaterra se mantiene frente a los neutrales sólo porque tiene en su poder todos los cables submarinos. Aquí ciertamente consigue venciendo con las armas de la mentira y de la calumnia, las que sabe manejar muy hábilmente. Los irlandeses que hasta ahora han confiado a la astucia de los ingleses, tienen desde este momento la obligación de hacer cara a la influencia inglesa en América».

CRÓNICA

## Problema nacional

La bohemia en España

Largo rato hace que, con nuestra vista fija en las cuartillas, pensamos si tratar en broma el asunto que ocupará la atención del lector.

Nos halláramos dispuestos a hacerlo así cuando súbitamente una ola de rebeldía recorre todo nuestro ser.

No; no... Esa es la causa de nuestras desgracias. Es necesario decir las cosas tales y como son. Precisa señalar defectos, por muy dolorosos que sean, al objeto de que se remedien en lo posible...

La bohemia en España toma proporciones alarmantes, especialmente entre la juventud que vale, entre los hombres que, por su talento, son los llamados a elevar y enaltecer a nuestra Patria.

No os dá lástima, lector, que nuestros literatos y artistas se entreguen en manos del vicio, dejando en inmundos



# NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE)

## Servicio de la agencia Prensa Asociada

### De la Península

**Renuncia**  
Madrid 14—15'48.  
La «Gaceta» publica un decreto aprobando la renuncia del Obispo de Sigüenza a causa de la enfermedad que padece.

**Negativa de Inglaterra**  
El Conde de Romanones se halla preocupado por la negativa de Inglaterra a exportar el sulfato de cobre. En el Consejo de Maffann se adoptarán medidas que tiendan a resolver el conflicto.

**Los pescadores de Santoña**  
Ha sido visitado el Presidente del Consejo por D. Antonio Maura que fué a interesarle que se den facilidades a los pescadores de Santoña para aprovisionarse de carbón. También le preocupa al Gobierno este problema porque la paralización de la industria pesquera ocasionaría el paro de las fábricas de salazón en donde trabajan millares de obreros.

**De elecciones**  
El Sr. Romanones negó que hubiera inteligencia electoral con los reformistas pues antes son los compromisos de su partido.

**Buque a pique**  
De Vigo comunican que un corsario alemán echó a pique en el canal de la Mancha al trasatlántico inglés «Alcántara».

**Tranquilidad en Barcelona**  
Madrid 14—15'48.  
Be Barcelona dicen que se ha reanudado el trabajo en la mayoría de las fábricas. En general reina tranquilidad. De las zonas fabriles hay excelentes noticias.

**El General Weyler gravísimo**  
Madrid 15—1.  
El Capitán General del Ejército y Marqués de Tenerife don Valeriano Weyler se encuentra en estado de suma gravedad a consecuencia de una pulmonía infecciosa. En los círculos militares ha causado penosa impresión la noticia desfilando por el domicilio del ilustre enfermo multitud de militares y otras distinguidas personalidades a interesarse por el estado de su salud que inspira serios temores.

**CAMBIOS**  
Londres . . . . . 24'94  
París . . . . . 88'35

### De la guerra

**De Roma**  
Enfermo ilustre  
Madrid 14—20'35  
Un despacho recibido de Roma dice que se halla gravísimo el ilustre Cardenal Gotti.  
Ha sido viaticado.  
El Papa le envió la bendición.

**Del Havre**  
La marina belga  
Desde el principio de la guerra se ha duplicado la marina mercante belga. La mayoría de los nuevos buques son de gran tonelaje. En breve se emprenderá la construcción de una flota de guerra.

**De Viena**  
En la Besarabia  
Comunican oficialmente de Viena que en la frontera de la Besarabia, en la línea del Danubio, fueron rechazadas las tentativas de avance de los rusos.

**En la frontera italiana**  
Aumenta considerablemente la actividad de la artillería italiana en todo el frente sin que hasta la fecha hayan obtenido algún resultado práctico.

**De Berlín**  
Gallieni, enfermo  
La estación de Nauen informa que la repentina enfermedad del ministro de la Guerra francés General Gallieni ha producido en París una enorme depresión de ánimo.

**Los heridos de Verdun**  
A París llegan interminables trenes con heridos procedente de Verdun.

Por otra parte continúan saliendo tropas de refuerzos para el frente de batalla.

**Bajas inglesas**  
Se afirma que las bajas que han sufrido los ingleses en la batalla librada en el frente del Irack ascienden a cinco mil.

**El idioma húngaro**  
En el Parlamento prusiano se ha presentado una moción solicitando que se cree en la Universidad de Berlín una cátedra de idioma húngaro.

**De París**  
En el frente de Verdun  
Informes recibidos de Lyon aseguran que los refuerzos alemanes en el frente de Verdun la componen en su mayoría jóvenes de la quinta de este año.

**De París**  
Comunicado oficial  
Madrid 15—1  
El último de anoche facilitado a la prensa dice que en la zona oeste del Mosa se ha manifestado un violento cañoneo. Continúa el bombardeo en la región de Vaux. En Dauloup duelos de artillería. En el Woevre rechazamos un intento de los alemanes contra las trincheras de Croix y Cormes.

**De Roma**  
Ofensiva en el frente  
Se afirma que ha comenzado una vigorosa ofensiva italiana en las regiones de Goricia y del Isonzo. El objeto de este movimiento parece que es el evitar que los austriacos lleven refuerzos a los alemanes que combaten en Francia.

**Habían los socialistas**  
Los intervencionistas afiliados al partido socialista han convenido en la improcedencia del cambio de Gobierno, pues el actual que tiene las responsabilidades de la guerra debe asumirlos en toda su integridad.

**De Viena**  
Noticia desmentida  
Las noticias oficiales recibidas de Viena desmienten la orden de salida de Lisboa al representante austriaco. Dice una nota oficiosa publicada, que en la actualidad no hay motivo alguno de ruptura.

**El ataque a Verdun**  
Lo que opinan los críticos militares alemanes  
Los críticos militares alemanes anuncian el propósito del Estado Mayor de abrir una brecha formidable en el frente de Verdun que repercuta en todos los países de la Entente. Si conseguimos este objeto—dicen—la hora de la paz está cercana. Los austriacos han llevado a Verdun algunos cañones de grueso calibre que tenían en el frente italiano. Los austrohúngaros cooperan al asalto de la plaza.

**De Alemania**  
Por radiotelegrafía  
14 de Marzo de 1916  
Teatro de guerra Oeste:  
Presentándose el tiempo con favorables circunstancias para la observación, alcanzó la actividad de la artillería a ambos lados del frente gran violencia, especialmente en ambas orillas del Mosa, extendiéndose hasta el río Mosela. Con excepción de acciones de patrullas cerca del río Somme y de un pequeño ataque francés en el «Forest des Pretres» que fracasó, no hay que mencionar acontecimientos. Además de desarrollar una extensa actividad de aclaración atacaron nuestros aviadores los establecimientos del ferrocarril y los puestos de refugio, sobre todo cerca de la vía férrea de Clermont a Verdun, observándose buenos resultados. Tres aeroplanos enemigos quedaron aniquilados, dos de ellos en la Champagne, y el tercero en la región del Mosa.

**Teatro de guerra Este y báltico:**  
Nada que mencionar.

**Alto Mando.**  
Vencidas las dificultades originadas por el actual conflicto europeo en breve se pondrán a la venta los acreditados cigarrillos HABANA ELEGANTE y SIMPATICOS HABANOS tan solicitados por este público.

## DEL CABILDO

El Sr. Gobernador comunica en oficio que ha recibido de la Subsecretaría de Gobernación el siguiente telegrama:  
«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación ha firmado la R. O. confirmando el acuerdo del Cabildo de Santa Cruz de Tenerife que recibió la elección de los distritos segundo y octavo».

La misma autoridad civil remite para su informe un oficio del Sr. juez de instrucción de la Oratava interesando se le diga si existe en esta provincia algún asilo donde recluir en calidad de detenido y de observación a un joven al parecer imbecil con impedimento físico, contra quien existen cargos en una causa que dicha autoridad judicial incoa por el delito de violación.

**De La Laguna**  
Hállase enfermo de algún cuidado un pequeño hijo del señor don Leopoldo de la Rosa.

Ha sido nombrado primer oficial de la Secretaría de Cámara de este Obispado el Beneficiado de esta Catedral don Guillermo Topham. Nuestra más cordial enhorabuena.

Desde el lunes de Carnaval ha tenido ha tenido que hacer cama el M. I. señor Deán, don Luis Palahi.

Hállanse entre nosotros pasando una temporada el Sr. D. Leopoldo Poggio y su señora.

Desde hace algunos días ha tenido que guardar cama el M. I. Sr. Maestrescuela D. Leoncio Jordán.

El Sr. D. Federico Jordán y señora se hallan por unos días en esta Ciudad.

## LA RICOTINA

Contestamos a algunas de las preguntas que se nos han dirigido, respecto a las propiedades y virtudes curativas de la Ricotina, empezando por decir que el campo de acción de la Ricotina es extenso, pero no ilimitado y que su eficacia es grande, en muchos casos y en determinadas enfermedades, extraordinarias, pero no infalible; que las curaciones que con ella se alcanzan son rápidas, pero no instantáneas. El campo de acción de la Ricotina, está limitado por sus propiedades, y hasta ahora no se han descubierto en ella, como principales, más que las balsámicas, las desinfectantes y las microbicidas; toda enfermedad, pues, que ni sea infecciosa ni de origen microbiano, queda fuera del radio de acción de la Ricotina. Pero, en cambio, en las enfermedades infecciosas o de origen microbiano, su eficacia es notablemente superior a cuanto hasta hoy se conocía. Como desinfectante, sustituye con grandísima ventaja a la tintura de yodo en todas sus aplicaciones. Como microbicida, dá maravilloso resultado en la tuberculosis, y más especialmente en la de manifestaciones externas, en aquellas en las que la Ricotina pueda ponerse en contacto directo e inmediato con el órgano lesionado, y son muchas, muchísimas las operaciones quirúrgicas que con su oportuna aplicación se han evitado. Pero claro es que ni evita la pérdida del órgano cuando este se encuentra ya totalmente invadido, ni sus resultados son infalibles, ni las curaciones se alcanzan en 24 horas. Fácilmente se comprende que si la Ricotina tiene poder microbicida y desinfectante suficiente para dominar las tuberculosis de primer grado, en la casi totalidad de los casos; los de segundo en la mayoría de ellos, y en algunos las del tercer grado, bien puede asegurarse que no hay resfriado, ni catarro, ni bronquitis crónica ni aguda capaz de resistir sus prodigiosos efectos; y en estas ligeras afecciones, que, desde que se descubrió la Ricotina, han perdido toda su importancia, las curaciones se obtienen con gran rapidez, suelen los resfriados desaparecer en una sola noche y los catarros agudos en uno o dos días. La Ricotina se venden en frascos de 20 y de 60 gramos, siendo el precio de los primeros 3'55 ptas. y el de los segundos 9 ptas. incluidos los gastos de franqueo y certificado. En todos los envíos se incluye un folleto con la manera de aplicar el medicamento en las diferentes enfermedades. Diríjanse los pedidos acompañados de su importe al Director del Instituto Médico para el tratamiento por la Ricotina, Mayor 63, entresuelo. Madrid.

## FOOT-BALL

Organizado por la sociedad «Tenerife Sporting Club», comenzará el domingo próximo en el campo de dicha sociedad un campeonato de «foot ball» en el que se disputan una preciosa copa donada por dicha sociedad, los equipos primeros de la Oratava y Puerto de la Cruz, el «Patria» de la Laguna y «Juventud» y «3.º Tenerife S. C.» de esta Capital.

El domingo jugarán el «Patria» y el «Juventud». Va, pues, a dar principio a un nuevo campeonato que pudiéramos llamar semi infantil, dejando atrás las eliminaciones en esta isla del campeonato regional, ya que los chanchulleros del «foot ball» que vieran los aficionados en cierta hoja volandera son entuertos aun por desfacer.

**Conservas Trevijano**  
Preferidas a todas las marcas

## Cuento de carnaval

Era domingo de carnaval: Las máscaras se agolpaban y amontonaban, sobre el paseo en que tenía lugar la batalla de confetti y serpentinas. El efecto de aquel hervidero humano era verdaderamente fantástico. Allí se encontraban revueltos y hacinados, los disfraces más variados que la mente humana pudiese imaginar. Las lindas muchachitas disfrazadas de moras, hacían creer a los transeúntes, que se hallaban en medio de un verdadero harem; dos pasos más allá, cambiaba por completo la decoración y aparecía una comarsa de romanas, que nos trasladaban a aquella época, en que Roma era dueña y señora del mundo; hacia el otro lado un grupo de pierrots que buscaban entre la concurrencia a sus colombinas y junto a ellos marchaba un grupo de Tiroleses, que lucían sus grandes plumas en los sombreros; corriendo detrás de uno de los coches, que pasaban atestados de máscaras, un grupo de chiquillos disfrazados de diablillos rojos, que daban grandes gritos. Y por el centro del paseo a cuyos lados se habían levantado las tribunas, que estaban completamente llenas de gente, circulaban los carruajes, cuyos ocupantes sostenían un verdadero combate de serpentinas y confetti con los de las tribunas. Todo este movimiento era acompañado por un ruido ensordecedor, que producían cientos de voces, gritando de una parte a otra del paseo. Al mismo tiempo que un polvo finísimo que se levantaba de aquel hervidero humano, secaba las gargantas, haciendo el aire irrespirable.

Todo este cuadro pasaba ante la vista de Juanito Poada, como una de esas cintas cinematográficas fantásticas, que él recordaba haber visto en su niñez y en las que un hombre siempre de larga y blanca barba, hacia cosas maravillosas. Aquel era el primer carnaval que Juanito pasaba en una gran ciudad y ahora se avergonzaba solo de pensar, que él había creído siempre magníficos aquellos pobres carnavales de su pueblo. Apenas hacia dos meses que estaba allí y se hallaba locamente enamorado de una muchachita rubia, que siempre al pasar por su lado, le miraba de una manera tan agradable y él había creído leer cosas tan dulces en aquellos ojos de niña, que se sentía el más feliz de los mortales, si lograba conseguir que su pasión, fuese correspondida por ella. Aquella mañana le había hablado en la calle, y le prometió bailar con él aquella noche, en un baile que se daba en uno de los teatros de la ciudad; le había ofrecido que el primer baile sería para él. Y ahora se hallaba allí, extático, esperando verla aparecer de pronto en uno de aquellos carruajes, que no cesaban de circular a lo largo del paseo.

Llegó la hora del baile. El aspecto del teatro era sorprendente, deslumbrador, la iluminación era espléndida y las luces hacían brillar las lentejuelas que llevaban las máscaras en sus trajes. Los palcos estaban completamente llenos de gente; en ellos las muchachas esperaban la llegada del galán, que las condujese al patio de butacas, convertido en salón de baile y se cruzaban un número enorme de miradas discretas de una parte a otra del salón, mientras las máscaras no cesaban de gritar, dando bromas a los amigos que encontraban a su paso. Juanito espiaba desde un rincón, deslumbrado por toda aquella brillantez a que no estaba acostumbrado, los menores movimientos de su rubia que en un palco con sus amigas no cesaba de charlar. El baile iba a empezar. Juanito subió de unos cuantos saltos la escalera que conducía los palcos, para sacar a bailar a su pretendida conforme le había ofrecido. Junto con él entró otro joven elegantemente vestido y



# LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima.

Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

Todo a precios económicos

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, telefonarios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

## MATERIAL DE ENSEÑANZA

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacres. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferroprusiato positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife

los dos ofrecieron a la vez el brazo a la linda muchachita.

Ella titubeó un momento como si no se decidiese y cogiéndose del brazo del joven que acababa de entrar dejó solo a Juanito; éste la interrogó con la mirada y entonces la muchacha se volvió y sonriente le dijo: son cosas de carnaval.

La orquesta preludiaba un vals, Juanito vio a su rubia que al compás de la música se perdía con su pareja en el torbellino del baile y salió del teatro murmurando: si, son cosas de carnaval.

Gustavo Roca.  
Garachico Marzo 1916.



## Los niños sanos y robustos son el orgullo y la alegría de la madre.

El corazón de la amante madre conoce lo que es sufrimiento cuando ve que sus hijos son enfermizos, están pálidos, les es imposible echar a andar, pierden en peso, en una palabra cuando no se desarrollan como es debido.

Pero que cambio tan notable cuando se les da a los niños la Emulsión SCOTT! Entonces recuperan el apetito, las piernas se fortalecen, el peso va en aumento, las mejillas pálidas adquieren color y así los niños son motivo de orgullo y satisfacción en vez de fuente de sufrimientos y preocupaciones.



## Los niños la piden a gritos!

La Emulsión SCOTT fortalece los pulmones, refuerza los huesos, enriquece la sangre curando de esta manera la anemia, escrófula, los trastornos de la dentición, el raquitismo, linfatismo y todas las afecciones del pecho y de la garganta.

Cuatro generaciones de médicos han experimentado que la

## EMULSION SCOTT

es el mejor tónico para niños de todas edades.

Los niños alimentados y fortalecidos desde un principio con la Emulsión SCOTT tienen una buena base para el resto de su vida.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona, a cambio de 75 cts. en sellos para e. franqueo.



Esta es la "EMULSION SCOTT" legítima, preparada por Scott y Bowne, Ltd., en su laboratorio, calle Valencia, 333, Barcelona, bajo la dirección del Gdo. Dr. Rafael Moore, Farmacéutico.

## CRUZ ROJA ESPAÑOLA

Comisión provincial de Canarias.

En cumplimiento de lo dispuesto por el Reglamento general orgánico de nuestra Institución y acuerdo de la Asamblea Suprema de 3 de Febrero último se convoca a Junta general ordinaria en el local social calle de San Lucas núm. 56 el próximo domingo 19 del actual a las 3 de la tarde para tratar de los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura de la Memoria reglamentaria de los años 1914 y 1915.
- 2.º Presentación de las cuentas de dichos años.
- 3.º Manifestaciones y proposiciones de los señores socios presentes y
- 4.º Elección de los cargos vacantes de 1.º y 3.º Vice-Presidentes, Tesorero, Contador, Director de Almacén y Vocales 2.º y 5.º.

Sta. Cruz de Tenerife, 9 de Marzo 1916.

El Secretario  
Enrique B. Martínez

V.º B.º  
El Delegado Presidente  
Antonio Vivanco

NOTA: Para tener derecho a concurrir a la Junta y poder tomar parte en sus decisiones y acuerdos será preciso estar al corriente en el pago de sus cuotas según determina el Reglamento general orgánico.

## NOTICIAS

Toma de posesión. — D. Joaquín Rianza y Alebesque, ha tomado posesión del cargo de Administrador de Puertos francos de Las Palmas.

Los exploradores. — Dice «Diario de Las Palmas»:

«Hemos oído decir que se ha disuelto la junta directiva del Cuadro de Damas protectoras de los Exploradores de esta ciudad y no podemos menos de manifestar cuanto nos dolería que esto fuera cierto».

## Sección religiosa

Santos de hoy, día 15  
San Lorginos, mártir y San Raimundo, abad.

Santos de mañana, día 16  
San Julián, mártir.  
CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz. — Misa rezada a las 8; a las 8 y media, misa de Comunión general para las Marias; a las 4 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, el rosario y letanía rezados, ejercicios propios de las Marias, bendición y reserva de S. D. M.

Parroquia de San Francisco. — Misas rezada de 8 a 8 y media; a las 4 y media de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar. — Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil. — Misa rezada a las 5 y media.

Capillas de las religiosas de la Asunción. — Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media, a las 4 media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María. — Misa rezada a las 7.

Capilla del Asilo de Mendigos. — Misa rezada a las 6 media.

Capilla del Hospital de Niños. — Misa rezada a las 6 media.

La misa y oficios divinos de mañana son de este día, con rito simple, color violado.

## CORSETERIA A MEDIDA DE F. PRATS

Plaza de Santo Domingo, 1  
(Esquina Imeldo Seris)

Moderno taller de Corsés, Tirantes, Corselets y Fajas.

Modelos última novedad, cómodos y elegantes.

Existencia de Corsés gran moda a precios reducidos.

Entrega a domicilio de los encargos a medida a las 24 horas.

Arreglo de Corsés usados (solo a los clientes de la casa).

Abierto al público hasta las 9 de la noche.

Precios rigurosamente fijos.  
Ventas al contado.

(NOTA: esta casa está montada al estilo de las que existen en todas las grandes ciudades de Europa y América.

## Don Pedro Schwartz Mattos

arrienda el hotel, que se sitúa en la calle General Antequera, número uno duplicado.

SE ALQUILA una habitación amueblada o sin muebles para familia extranjera.

La Laguna, calle Alfonso XIII número 28.



Academia — Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Jesús María 9.

Pérdida. — Se ha extraviado un escarabajo de piedra con inscripciones egipcias que aunque carece de valor es un recuerdo que su dueño desea conservar.

Se gratificará a la persona que lo entregue en esta redacción.

SE DESEA TOMAR EN ALQUILER una casa que reúna condiciones para ser ocupada por la Sociedad «La Casa de los Obreros» en sitio céntrico de esta población y por un precio que no exceda de 80 pesetas mensuales.

Para un matrimonio extranjero con dos niños se solicita una muchacha para dentro. Se informará en esta redacción.

Sacos vacíos. — Se venden usados en pequeñas y grandes cantidades.

Hay existencias en cualquier época del año.

Maximiliano Díaz Navarro. — Alfonso XIII, 16.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE  
Santa Cruz de Tenerife  
Juan Padrón, 11 y 15

## SUBASTA

El día 26 de Marzo, a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hayan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 9 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife 18 de Marzo de 1916.—El Director Gerente; Rafael Hernández Sayer.

Nazario G. de la Cruz  
PRACTICANTE

Rigurosa exactitud en el cumplimiento de las prescripciones médicas.  
Calle de Miraflores, 98, esquina a la calle de la X.

## UNDERWOOD

La primera máquina de escribir del mundo.  
Campeón en todos los grandes concursos de mecanografía celebrados en los últimos 10 años.  
La más rápida, sólida y de mayor confianza.  
Reune todos los últimos adelantos.  
Ventas al contado y a plazos.  
Para informes a su representante para la Provincia de Canarias, AMERICO L. MENDEZ, Alfonso XIII, 59, Santa Cruz de Tenerife.

## “LA FUNERARIA”

Imeldo Seris, núm. 108  
Teléfono núm. 422

Servicio permanente noche y día.  
La agencia más antigua de Santa Cruz.  
Esta casa se ocupa tanto en pompas fúnebres de primer orden como de las más modestas.  
Se hace cargo de toda clase de entierros, tanto al cementerio antiguo como al moderno, así como también de exhumaciones, limpieza de sepulcros, cajas de restos, cruces, traslado de cadáveres, etc.  
Gran existencia en coronas, mortajas, capillas y cuantos adelantos existen hoy para funerales.  
Por fétetro, conducción al nuevo cementerio, etc. para pobres, pesetas 50'00.  
Esta empresa se encarga de cuantos asuntos relacionados con las Iglesias, se le recomiendan.

Teléfono núm. 422

## Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

Compañía anónima en liquidación  
SUBASTA

El día 20 del corriente a las tres de la tarde, se verificará en la Notaría de don Rafael Calzadilla, la de las siguientes fincas:

1. Una casa situada en la calle de Numancia número 37 (esquina a 25 de Julio) por la suma de 26.600 pesetas en 38 acciones de la Sociedad y 4000 pesetas en efectivo, al contado.

2. Una casa situada en la calle de Viera y Clavijo núm. 50 (esquina a Jesús María) por la suma de 40.000 pesetas en efectivo al contado.

Para tomar parte en la subasta se necesitará depositar la cantidad que represente el 10 por 100 de las sumas indicadas para cada finca.

Para la adjudicación de la primera que lleva aparejada la admisión de

acciones de la Sociedad, se advierte que en el caso de presentarse más de un postor y ofertas con distinta personalidad de efectivo y acciones, será preferida la que a juicio de la representación de la sociedad sea declarada mas conveniente para esta.

Santa Cruz de Tenerife 8 de Marzo de 1916.—El Gerente: N. Dehesa.

## Operario

Se desea uno que sepa trabajar en la tela metálica para somieres.  
En esta imprenta darán razón.

## “LA ACCION”

Nuevo periódico madrileño, que tiene por único programa decir la verdad.

Seis grandes páginas con grabados  
5 céntimos.

Se vende y admiten suscripciones en la Librería Católica.

## Corsés Natty Lavable

Patentado en España y Extranjero

ELEGANTE, HIGIÉNICO Y ECONÓMICO

De venta CAMISERIA NEW ENGLAND  
PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 3



# Plata Meneses

## Objetos para el Culto Divino

Dibujos especiales en Altares, Andas, Imágenes Balaustradas, Templetes, Arañas, Candelabros, Cruces, Custodias, Cálices, Copones y cuantos artículos indica nuestro extenso catálogo.

Grandes surtidos en cubiertos, bandejas, mantequeras, azucareras, centros de mesas, licoreras, violeteras, vinagreras, escribanías, fruteros, cafeteras e infinidad de artículos propios para regalo.

Artículos especiales para fondas y hoteles en metal blanco y plata Meneses.

### VENTA EXCLUSIVA Camisería NEW ENGLAND PRECIOS DE FÁBRICA

Plaza de la Constitución 3, Varona y Ruiz.—Santa Cruz de Tenerife  
Se remite Catálogo a quien lo solicite



PAQUETES DE PASTILLAS	GRAMOS	PRECIOS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 17
2.ª marca: Chocolate de familia...	460 "	14 y 16
3.ª marca: Chocolate económico...	850 "	16

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 8 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de eucarge desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

## CAFÉ RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

## NEURALGIA REUMA • GOTA

cura pronta, por rebeldes que sean,  
alivio a la primera fricción, con el

# Bálsamo Neuralgine

El BALSAMO NEURALGINE, alivia siempre desde la primera fricción.

El BALSAMO NEURALGINE, cura aunque no lo hayan hecho los medicamentos más renombrados.

El BALSAMO NEURALGINE, combate el dolor nervioso, y lo cura, por crónico que sea.

El BALSAMO NEURALGINE, cura el dolor inflamatorio (hinchazón), reuma articular, go oso, dolor de riñones, espalda y NEURALGIAS.

El BALSAMO NEURALGINE deben usarlo los que padecen dolores reumáticos o neuralgias, y se convencerán de sus efectos rápidos, seguros y eficaces.

Venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Se vende en la Librería Católica, calle de San Francisco n.º 7 el folio titulado **Al alcance de todos**, al precio de 50 céntimos cada ejemplar. Tomando 10, su precio es el de 4 pesetas. La lectura de esta obra, obrata es muy amena e interesante.

## "ALBINGIA"

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF  
HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO	CAPITAL DESEMBOLSADO
Ptas. 11.250.000	Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios.  
Delegado General para España y Agente General en Canarias. **CLAUDIO ROJAS**  
Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

## ¿Para qué bebes más?

Este vicio no es más que nuestra ruina.  
Podeis curaros radicalmente

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio **sin contra de su voluntad**. Una inofensiva llamada **Polvo Coza**, ha sido inventada para devolver la paz a las familias; es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades, y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas sin conocimiento del intemperante.—El **Polvo Coza** es el mejor remedio o antídoto que se conoce en el mundo.

Existen dos formas: la **cura secreta** que se administra sin que el paciente se de cuenta de ella y la **cura voluntaria**, ambas fáciles de tomar.

El **Polvo Coza** se puede tomar en **café, licor, cerveza, agua o alimento, sin saberlo el bebedor**.

Teniendo a su alcance tan prodigioso medicamento para la cura radical de la borrachera, debe curarse y evitar la consecuencias desastrosas de tan terrible enfermedad. Es mucho más barato curarse que seguir tomando. El **Polvo Coza** se garantiza como inofensivo. ¿Queréis ahorraros dinero y disgustos? Escriban pidiendo informes, que lo envía gratis o dirigirse personalmente a

**Avelino González, Santa Rosalía 41, Santa Cruz de Tenerife.**

## Compañía Trasatlántica

(Antes de A. López y Cia.)



### Servicio del mes de Marzo 1916

Línea de Buenos Aires  
El día 9 saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el nuevo vapor de 15.400 toneladas.

### Reina Victoria Eugenia

Línea de Fernando Póo  
El 14 de Marzo saldrá de este, directo para Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Dakar y Fernando Póo, el magnífico vapor

### ISLA DE PANAY

Del al saldrá de este puerto, directo para Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona, el magnífico vapor

El día 2 de Marzo saldrá de este puerto, directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor

### Buenos Aires

Línea de Venezuela-Colombia  
El día 18 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabana, Curacao y la La Guaira, el magnífico vapor

### Montserrat

El 30 de Marzo saldrá de este puerto, directo para Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao el magnífico vapor

### P. de Satrustegui

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes,  
Viuda e hijos de Juan La-Rocha  
Alfonso XIII, 35.

## Antonio Sánchez

### PERIZO AGRICOLA

Levantamiento de planos, medición división y tasación de fincas rústicas, aforos y demás trabajos topográficos y periciales. Proyectos de mejoras y administración de fincas rústicas. Consultas sobre asuntos agrarios etc. San Francisco Javier 46.

## Academia Mercantil

Teneduría de Libros - Cálculo Mercantil  
Correspondencia Comercial  
Enseñanza práctica, bajo la dirección de **D. José M.ª Delicado**  
Oficial 1.º del Banco de España  
Clase general y clases particulares

Ofreciéndose también este señor para todos los trabajos relacionados con la Contabilidad.

CONSOLACION, 27

### Aprenda Ud. lenguas extranjeras

Inglés | Por profesores nacionales y extranjeros.  
Francés | Método rápido.  
Alemán

### TRADUCCIONES

Preparación para Escuelas de Comercio.

### CONTABILIDAD

Informes: «Academia de Lenguas», Imeldo Seris, 99.

## Banco Vitalicio de España

### Compañía Anónima de Seguros

	Pesetas
Capital suscrito	15.000.000'00
Capital desembolsado	3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1914.	35.672.682'40
Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1914.	66.189.092'01

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

### Representaciones en toda España

#### Delegado:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
Señores Viuda e hijos de Juan La-Rocha

Librería y Tipografía **Cañitas**,  
San Francisco, 7.

# PINILLOS

Servicio de las Antillas y del Brasil Plata, durante el mes de Marzo de 1916.

FECHA DE LLEGADA	VAPORES	DESTINOS
6 Marzo 1916	Valbanera	Santos, Montevideo y Buenos Aires (por Las Palmas)
16 "	Conde Wifredo	Barcelona
26 "	Infanta Isabel	Habana y escalas
	16.500 toneladas de desplazamiento.	

Precios altamente económicos, servicio inmejorable.  
NOTA.—El pasaje debe estar aquí para despacharse dos días antes del anunciado para salida del buque.

Estos vapores hacen sus viajes directos a los referidos puertos, para donde admiten carga y pasajeros.

Agente,  
Antonio Cabrera de las Casas.

Oficinas: calle de Candelaria, número 23 (cerca del muelle principal).  
NOTA.—En virtud de la fijeza en las escalas de los buques de esta Compañía, las notas de carga deberán presentarse la víspera del día de salida de los mismos.



## Compañía de vapores correos de Africa

El magnífico vapor

# CABAÑAL

Saldrá del 19 al 20 de Marzo para Las Palmas, Puerto Cabras, Arrecife, Mogador, Saffi, Mazagán, Casablanca, Rabat, Larache, Tánger, Ceuta, Río Martín, Peñón Velez, Alhucemas, Melilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.

Admite carga y pasajeros.

Para informes, **J. A. Brago**

Cruz Verde número. 24

# WILLIAMS LINE

Servicio regular de Barcelona, Valencia, Alicante y Málaga a Canarias y de Canarias a Barcelona.  
Se continuarán los viajes a Marsella o Génova si hubiere suficiente carga.

### AGENTES EN

Barcelona, José Serarols—Riera de San Juan, 35.  
Valencia, José Borrás Gimeno—Grao.  
Alicante, Abelardo Chápuli y Galán.  
Málaga, N. Compañy y Seguí.

La próxima salida de Barcelona será el vapor «Trini» alrededor de Febrero 1.

Para más informes

### WILLIAMS LIMITED

Tenerife y Las Palmas

## FREMENDHEIM

### “El Ciprés” Orotava

Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10 Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preisermässigung.—Anerkannt gute Küche. Herrliche, ruhige, staubfreie Lage Bäder. Elektrisches Licht. Telefon.

Adolf Stiehle, Besitzer.

### Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El *Idilio de Robledo*, de E. Menéndez Pelayo.

*Cuentos de «Patria»*, de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.

*Romances castellanos*, de varios autores. *La Gitanilla*, novela, de Miguel de Cervantes.

*La Perfecta Casada*, de Fr. Luis de León. *La Estrella de Sevilla*, de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

*Blasones y telenos*. Es esta joya literaria, según opinión de autorizados críticos, la mejor novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

*Luigina*. Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventosa».

*El reloj del amor y de la muerte*. Novela laureada con el premio «Narciso Norez» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo véase la afición al misterio y a lo que conprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

*Los suaves milagros*. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaespesa. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quin faina».

*El momento crítico*, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vincent. Premio «Juana y Rosa Quintana». *El momento crítico* es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cie-

no de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfa la moral y la virtud, sin sombra de gazmoñería y por la lógica de los acontecimientos.

*Quisicosillas*. Graciosas narraciones anecdóticas escritas por el eminente cervantista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

### BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

(órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Bailén, 35, Madrid).

D. \_\_\_\_\_ de profesión \_\_\_\_\_ domiciliado en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ num. \_\_\_\_\_ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma,

NOTA.—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor por sea por haberlos adquirido anteriormente.

## Comandancia Artillería de Tenerife

### VENTA DE GANADO

El día dieciséis del mes actual a las cuatro de la tarde tendrá lugar en la plaza de San Francisco de la vecina Ciudad de la Laguna la venta en pública subasta de un caballo y tres mulos que tiene de desecho la Bateria de Montaña de guarnición en dicha ciudad; haciéndose a la vez presente que los gastos de anuncios son por cuenta del comprador.

Santa Cruz de Tenerife primero de Marzo de mil novecientos dieciséis.

El Comandante Mayor  
Sergio Legendio